

**Título:** Liberación del mal  
**Escritura:** 2 Samuel 18  
**Serie:** La Promesa del Reino Mesiánico

1. Introducción:

- a. Nuestro pasaje continúa la dramática historia de la rebelión de Absalón. En el último sermón, Husai informó a David de dos posibles resultados. Si el rebelde Absalón hubiera seguido el consejo de Ahitofel, David habría tenido que cruzar el río inmediatamente. Si Absalón hubiera seguido el consejo de Husai, David tendría que prepararse para una guerra civil.
- b. Los riesgos no podrían ser mayores; el reino de Dios pende de un hilo.
- c. El pasaje de hoy responde algunas preguntas vitales: ¿Puede el hombre usurpar el reino de Dios? ¿Puede el hombre destronar a Dios?

2. Versículos 1-8: La orden pecaminosa de David

- a. Después de recibir el informe de Husai y escapar, David ahora reúne su ejército. Absalón viene y David necesita estar preparado. Este debe haber sido un momento difícil en el cual David contempla el horror de una guerra civil. ¡Hermano lucharía contra hermano, padre contra hijo!
- b. David era un hombre mayor en ese momento, pero todavía estaba dispuesto a liderar a sus hombres a la batalla. Pero los hombres se oponen. Dicen: "**No debe salir.**" A los hombres les preocupaba que si el anciano David caía, el reino se perdería. David se sometió

humildemente. Este gran guerrero, el asesino del gigante, estaba relegado a sentarse en el campamento y esperar.

- c. En este punto, David da instrucciones sobre el rebelde Absalón. David ordena a sus hombres que **traten bien a Absalón**. Semejante orden debió parecerles extraña a los soldados. **¿Tratar bien Absalón? ¿Tratar bien al hombre que había trastornado el reino, que había tratado de usurpar la autoridad de Dios? ¿Cómo pudo salir semejante orden de la boca de David?**
  - i. Con esta orden, David demostró poca sabiduría. Absalón había hecho lo que David no haría: levanto su mano contra el ungido del Señor, un crimen castigado con la muerte. David lo sabía.
    - 1. Pero David está dispuesto a priorizar a Absalón sobre la causa de Dios.  
Esencialmente, su hijo era más importante para él que el reino o el pueblo de Dios.
  - ii. El mando de David paralizó su fuerza de combate. Cada hombre tenía miedo de hacer lo que debía hacer.
- d. Mientras ambos grupos se enfrentaron, la Biblia nos dice que la batalla favoreció a David. Inmediatamente, el ejército de Absalón sufrió importantes derrotas. Los hombres de Absalom son devorados por la espada y por los elementos. Resulta obvio que Dios está en contra de Absalón.

### 3. Versículos 9-18: Absalón, el personaje central

- a. Absalón se encontró frente al abrumador ejército de David. Al darse cuenta de que la batalla estaba

perdida, decidió huir, y mientras huía, él y su mula pasaron debajo de un gran árbol. Absalón miraba hacia atrás a sus perseguidores, y fue precisamente en ese momento cuando Absalón se estrelló de cabeza contra el árbol. Su mula continuó, pero Absalón se quedó colgado del caballo. Herido, no pudo liberarse.

b. Joab llega al lugar. Enojado porque Absalón todavía está vivo, Joab empuja tres dardos en el corazón de Absalón; las heridas son realmente mortales y espantosas. Absalón comienza a desangrarse. Mientras Absalón agoniza, todos los hombres de Joab se turnan para apuñalar a Absalón hasta que finalmente muere. Entonces los hombres de Joab arrojaron su cadáver a un hoyo profundo en el bosque y amontonaron sobre él un montón muy alto de piedras. Absalón fue enterrado en una tumba anónima, no con dignidad, sino como un animal. Así, la rebelión fue sofocada y el enemigo del reino de Dios fue destruido.

i. La forma en que muere Absalón revela el odio de Dios hacia él.

1. **Deuteronomio 21:23** su cuerpo no quedará colgado del árbol toda la noche, sino que ciertamente lo enterrarás el mismo día (pues el colgado es maldito de Dios), para que no contamines la tierra que el SEÑOR tu Dios te da en heredad.

ii. Absalón era un asesino y rebelde, y por decreto soberano de Dios, fue colgado de un madero. Dios había cumplido su palabra.

- iii. Este es el fin de Absalón, el favorito del pueblo, el príncipe en ascenso que podía manejar a las multitudes con tanto talento y luchaba contra la soberanía de Dios con desdén y arrogancia.
  - 1. Esta fuerza aparentemente imparable estalla sin apenas un gemido. ¡Cómo se atreve un hombre a levantar la mano contra Dios!
- c. Amados, hemos visto este patrón antes: la caída de los impíos del pináculo al abismo. Esta es la obra de Dios.
  - i. **Deuteronomio 32:35** Mía es la venganza y la retribución; A su tiempo el pie de ellos resbalará, Porque el día de su calamidad está cerca, Ya se apresura lo que les está preparado”.
- d. Debemos ver que el fin de Absalón es un microcosmos. Su muerte como hombre bajo maldición es típica de lo que les sucederá a todos los que se opongan al reino de Dios, a su Rey escogido y a su pueblo.
- e. Entonces, el hombre que erigió un monumento a su nombre ahora tiene ese mismo monumento como testimonio de su pecaminosidad, vergüenza y juicio.

#### 4. Versículos 11-16: Joab, el personaje dominante

- a. La orden de David era clara pero increíblemente imprudente. David había ordenado que su ejército **tratara bien** a Absalón.
  - i. La orden de David muestra que incluso antes de la batalla, David estaba dispuesto a abandonar el derecho militar y la justicia moral por sus sentimientos personales. Por un lado, envía al pueblo a arriesgar sus vidas por él y su trono,

mientras que, por otro lado, está dispuesto a pedir que no maten a su hijo, que es la raíz de todos los males actuales. En este momento, David amaba a su hijo más que a Dios. ¡Esto es idolatría!

- b. Cuando Absalón es encontrado debajo del árbol, el soldado que lo encontró tiene miedo. El decide no ejecutar a Absalón. Tenía dos buenas razones por su temor:
  - i. El soldado recordó las palabras de David. No quería ser ejecutado por insubordinación.
  - ii. El soldado recordó el carácter de Joab. Joab lo entregaría a David.
- c. Joab se frustra y decide matar a Absalón él mismo.
  - i. Razonó que no serviría de nada perdonarle la vida al príncipe y permitirle fomentar aún más la rebelión. Sabía que Absalón no se detendría.
    - 1. ¿Qué pasaría si David decidiera perdonar a Absalón? ¿No era evidente que Absalón intentaría retomar el trono?
  - ii. Por lo tanto, Joab razonó que la única manera de hacer frente a la amenaza de Absalón era destruirlo. Joab ignora la orden del rey y mata a Absalón.
    - 1. En ese momento, Joab se mostró rebelde a la orden del rey y sabio en proteger el reino divino. El reino de Dios debe superar los sentimientos de David.
    - 2. Entonces Joab mató a Absalón porque era políticamente necesario. No había alternativa. Absalón era un demonio al que no se le podía permitir vivir.

iii. Joab nos enseña una lección necesaria sobre cómo lidiar con el pecado corruptor. No se juega con el pecado, no se abraza, ni mima el pecado. El pecado debe ser removido, violentamente si es necesario.

1. **Mateo 5:29-30** Si tu ojo derecho te hace pecar, arráncalo y tíralo; porque te es mejor que se pierda uno de tus miembros, y no que todo tu cuerpo sea arrojado al infierno. (30) Y si tu mano derecha te hace pecar, córtala y tírala; porque te es mejor que se pierda uno de tus miembros, y no que todo tu cuerpo vaya al infierno.

2. Joab entendió que el emocionalismo de David estaba comprometiendo el reino de Dios.

a. David quería tratar el cáncer con dulzuras. Joab sabía que el pecado requería una cirugía radical.

5. Versículos 19-32: El cusita, el personaje que dice la verdad

a. Ahimaas quería ser enviado a David con noticias de la batalla. Joab decide proteger a Ahimaas, el hijo del sacerdote, de la posible ira del rey. Temeroso de lo que David podría hacer, Joab envía al cusita en su lugar. Sin embargo, la persistencia de Ahimaz hace que Joab le dé permiso para correr también. Ahimaz toma un ruta mas simple y llega primero a David. Cuando llega, cae delante del rey y proclama la buena nueva de la victoria: “**Bendito es el SEÑOR su Dios, que ha**

**entregado a los hombres que levantaron sus manos contra mi señor el rey.”**

- i. Sin embargo, no todo va bien para David a menos que Absalón esté vivo. Cuando David pregunta por su hijo, Ahimaz se niega a responder y, en cambio, miente para proteger su vida.
  1. Ahimaas le cuenta a David sólo las buenas noticias y no se arriesgará a contarle al rey las malas noticias. Ahimaas no era un buen mensajero.
- ii. Es en este punto cuando aparece el cusita. Es un personaje secundario pero fiel a su deber de anunciar tanto las buenas como las malas noticias: **“2 Samuel 18:31-32 Y cuando llegó el cusita, dijo: «Reciba mi señor el rey buenas noticias, porque el SEÑOR lo ha librado hoy de la mano de todos aquellos que se levantaron contra usted». Dijo el rey al cusita: «¿Le va bien al joven Absalón?». Y el cusita respondió: «Sean como ese joven los enemigos de mi señor el rey, y todos los que se levantan contra usted para mal.**
- iii. Él da las buenas y las malas noticias, toda la verdad.
  1. Hay una lección aquí. Dios quiere que comparemos a los dos hombres. Para que un heraldo sea fiel, debe decir toda la verdad sobre un asunto. El cusita le dio a David las noticias que quería y las que no quería. ¡Dios había hablado! ¡Dios había liberado a David y matado a Absalón!

iv. Amados, lo mismo debería decirse de ustedes y de mí en nuestra proclamación del evangelio. El evangelio tiene buenas y malas noticias.

Proclamar uno sin el otro es fallar en nuestro deber de heraldo. El heraldo cristiano debe proclamar las malas nuevas de la naturaleza, el pecado y la separación del hombre y luego las buenas nuevas del amor, la impecabilidad, la sustitución y la imputación de Cristo. Este es todo el consejo de Dios.

1. **2 Corintios 2:17** Pues no somos como muchos, que comercian la palabra de Dios, sino que con sinceridad, como de parte de Dios, hablamos en Cristo delante de Dios.

2. **1 Corintios 4:1-2** Que todo hombre nos considere de esta manera: como servidores de Cristo y administradores de los misterios de Dios. (2) Ahora bien, lo que se requiere además de los administradores es que cada uno sea hallado fiel.

a. Nuestro evangelismo tiene que ser bíblico.

b. Y dicho esto, volvamos al mensaje del cusita. **Sean como ese joven los enemigos de mi señor el rey, y todos los que se levantan contra usted para mal.**

Amados, sabíamos que esto sucedería. No conocíamos los detalles exactos, pero sí el resultado final.

i. Nuestra teología nos enseña expresamente que la mano soberana de Dios guía todas las cosas. ¡La soberanía de Dios había determinado la muerte de Absalón!

- ii. Nuestro capítulo anterior nos hizo saber que este final era inevitable.
  - 1. **2 Samuel 17:14B** ...Pues el SEÑOR había ordenado que se frustrara el buen consejo de Ahitofel para que el SEÑOR trajera calamidad sobre Absalón.
- iii. ¿Cómo se puede ‘tratar bien’ al hijo de David cuando Dios determino **calamidad** para el rebelde? Nos encontramos en una encrucijada. ¿Prevalecerá la soberanía de Dios o la soberanía de David? El cusita nos ha dicho que la liberación de David también realiza la destrucción de Absalón. ¡Dios siempre gana!
  - 1. Si el reino de Dios bajo el rey escogido por Dios es de salvarse, entonces el enemigo que ataca ese reino tiene que ser destruido. Dios no asegura la salvación para su iglesia a menos que primero destruya a sus enemigos.
    - a. No podemos orar "y librárnos del mal" a menos que anhelemos la destrucción del mal.
      - i. **1 Juan 3:8** El que practica el pecado es del diablo, porque el diablo ha pecado desde el principio. El Hijo de Dios se manifestó con este propósito: para destruir las obras del diablo.
    - b. Que el pueblo de Dios comprenda esta verdad. El pecado tiene que ser derrotado para que reine la justicia.

6. Versículo 33: David, el personaje pasivo y afligido

a. Podemos ver el estado mental de David. Su mandato respecto de Absalón reflejaba un corazón de idolatría. Lo encontramos esperando ansiosamente noticias, haciéndose creer que Absalón sobreviviría de alguna manera.

i. **2 Samuel 18:27** Y el atalaya dijo: «Creo que el correr del primero es como el correr de Ahimaas, hijo de Sadoc». Y el rey dijo: «Este es un buen hombre y viene con buenas noticias.

b. Cuando finalmente se sabe la verdad, David queda devastado:

i. **2 Samuel 18:33** El rey se conmovió profundamente, y subió al aposento que había encima de la puerta y lloró. Y decía así mientras caminaba: «¡Hijo mío Absalón; hijo mío, hijo mío Absalón! ¡Quién me diera haber muerto yo en tu lugar! ¡Absalón, hijo mío, hijo mío!

1. Claramente, Dios quiere que escuchemos el lamento desconsolado e impotente de David. Su hijo está muerto. David habría intercambiado lugares con él. El rey está inconsolable, pero el reino y el pueblo de Dios están seguros. Dios ha actuado con justicia.

c. El dolor de David proviene de dos fuentes:

i. Primero, su amor natural por su hijo (favorito). Absalón era un pecador rebelde, empeñado en matar a su propio padre, pero David lo amaba y habría perdonado cualquier cosa, incluso la traición de Absalón contra Dios.

1. Muchos padres cristianos luchan en este ámbito. El hijo que aman se ha entregado a una vida pecaminosa terrible. Su pecado está destruyendo a toda la familia. El hijo está empeñado en vivir una vida fuera de Cristo y en directa oposición al liderazgo de Dios. ¿Cuál es nuestro deber en tales casos?
2. Está claro que en tal situación, no podemos poner a nuestros hijos por encima de nuestra obediencia a Dios. David fracasó en esta área.
  - a. Al igual que Elí, el sumo sacerdote, David cometió el grave pecado de honrar a sus hijos por encima de Dios.
    - i. **1 Samuel 2:29A** ¿Por qué pisotean Mi sacrificio y Mi ofrenda que he ordenado en Mi morada, y honras a tus hijos más que a Mí...
    - ii. En segundo lugar, el dolor de David procedía de su propio pecado que había puesto a su familia en este camino. Recordamos las palabras de Natán a David en **2 Samuel 12:10-11A** Ahora pues, la espada nunca se apartará de tu casa, porque me has despreciado y has tomado la mujer de Urías el hitita para que sea tu mujer”. (11) Así dice el SEÑOR: “Por eso, de tu misma casa levantaré el mal contra ti...
      1. La culpa de David también causó su dolor. El pecado de David tuvo consecuencias devastadoras.

- a. Cuatro de sus hijos quedaron impactados para siempre y tres de ellos ahora están muertos. David sabía que su pecado había desatado la espada sobre su casa.
- b. Hubo un tiempo en que David actuó con justicia, pero ahora se presenta ante el Señor como un hombre quebrantado, consciente de su fracaso. Todo este dolor fue el resultado de que David abandonó el camino correcto, ¡y él lo sabía!
- c. Entonces David deseó haber muerto en lugar de Absalón porque sabía que merecía la muerte.
  - i. Recuerde, el pecado afecta a todos los que nos rodean.

7. Amados, Primera y Segunda de Samuel nos muestran claramente que, como rey ungido, David era un rey sufriente. Aquí, sin embargo, sufre pena por su propia culpa. Sin embargo, en medio de este dolor, hay un mensaje profético. Nuestros dos libros señalan al creyente, más allá de David, hacia el descendiente perfecto de David, el varón de dolores, Jesús, quien lleva nuestras penas y dolores.

- a. **Isaías 53:4-5** Ciertamente Él llevó nuestras enfermedades, Y cargó con nuestros dolores. Con todo, nosotros lo tuvimos por azotado, Por herido de Dios y afligido. (5) Pero Él fue herido por nuestras transgresiones, Molido por nuestras iniquidades. El

castigo, por nuestra paz, cayó sobre Él, Y por Sus heridas hemos sido sanados.

- b. Aquí se está haciendo un contraste. Es importante que usted y yo prestemos atención. A diferencia de David, Cristo no sufrió por sus pecados (no los tenía), sino por los nuestros. El dolor de David es autoinfligido, mientras que el dolor de Cristo es de autosacrificio. Las lágrimas de David son justas, mientras que las lágrimas de Cristo son injustas. David desearía haber muerto en lugar de Absalón, mientras que Jesús muere en lugar de los pecadores. A veces, David puede ser una imagen profética del rey perfecto, pero Cristo es el cumplimiento y la sustancia de esa perfección.

#### 8. Bendición:

- a. **Josué 24:16** el pueblo respondió: «Lejos esté de nosotros abandonar al SEÑOR para servir a otros dioses,

### **Lectura pública Josué 24:14-18**